

Número de delitos se ha incrementado en los últimos años:

Gremios mineros alertan por aumento en la violencia en robos de cátodos de cobre

Si antes los delincuentes se concentraban en extraer cobre de trenes, ahora las empresas afirman que han ingresado a las faenas a sustraer el metal.

CATALINA MUÑOZ-KAPPES

El aumento en los robos a faenas mineras para extraer cátodos de cobre y la escalada en violencia que se observa para cometer estos delitos tienen en alerta a la industria.

Jorge Riesco, presidente de la Sociedad Nacional de Minería (Sonami), comenta que los asociados del gremio dan cuenta de que en los últimos seis meses se han registrado tres robos de cátodos en una faena y cuatro en otras operaciones mineras, además de un reciente asalto a una faena productora de hora. "No cabe duda de que desde mediados de 2024 el tema ha recrudecido", afirma.

En la misma línea, Joaquín Villarino, presidente ejecutivo del Consejo Minero, señala que "somos testigos del incremento en los delitos en faenas mineras del país". Según el gremio, el aumento en los robos preocupa por "la seguridad de nuestros colaboradores y de las comunidades vecinas ante estos hechos de violencia".

La alerta ha surgido porque, a diferencia de lo que sucedía en años anteriores, los delincuentes han entrado directamente a las faenas mineras a robar cátodos de cobre.

"Si uno mira hacia atrás, podemos observar que últimamente,



En el sector relatan que últimamente los delincuentes han ingresado a faenas armados e intimidando a los trabajadores que se encuentran en el lugar. Antes los robos se producían cuando el producto se transportaba.

te, además, hay un aumento en el nivel de violencia de los asaltos. Anteriormente, los delincuentes se enfocaban en sustraer cátodos de cobre cuando estos eran trasladados, pero últimamente han ingresado a faenas armados e intimidando a los trabajadores que se encuentran en el lugar", relata Riesco.

Desde la Unidad Especializada en Crimen Organizado y

Drogas de la Fiscalía Nacional indican que los robos de cátodos y concentrado de cobre transportados en trenes aumentaron sostenidamente entre 2015 y 2018 —primer período de análisis del Informe de Crimen Organizado 2024 de dicha entidad— desde solo un robo a 46.

Por otro lado, en una carta al director del "El Mercurio" publicada el 25 de febrero, Riesco

advirtió que "incluso faenas mineras de baja escala han sufrido robos de insumo y maquinarias". Desde Enami indicaron a este medio que "no tenemos evidencia de la situación que describe el presidente de la Sociedad Nacional de Minería".

Mayor precio del cobre

"En su mayoría se busca que

(el cobre) salga del país para venderlo a mejor precio. Esto se hace mediante la exportación de chatarra de cobre, que es un método que se utiliza para incorporar el metal robado al comercio formal y que necesita la comisión de delitos tributarios y aduaneros para su éxito", indican desde la unidad especializada. En ese sentido, el aumento en los robos de cobre coincide con el mejor precio del metal.

"Existe una correlación entre el aumento de robos y un mayor precio del cobre. Esto, porque el incremento en el valor del metal resulta atractivo para este negocio ilegal que se ha instalado en parte de la zona norte del país", señala Riesco. El precio del cobre ha aumentado de US\$ 2,49 por libra en 2015 hasta US\$ 4,28 por libra en 2024, según datos de Cochilco. En los últimos tres años, el valor del cobre se ha mantenido en general por sobre los US\$ 4 por libra.

Sin embargo, Riesco afirma que no solo el precio del cobre ha llevado a un alza en los delitos. "Me parece que más importante es que existe, de hecho, impunidad ante estos actos delictuales, porque hoy no se ponen en práctica medidas investigativas eficaces para cortar la cadena deli-

tiva", indica.

Inversión en seguridad

El aumento en la violencia ha decantado en que las empresas mineras deban tomar medidas adicionales frente a los robos. Villarino consigna que desde hace dos años el Consejo Minero creó una subcomisión de Seguridad Pública, y que "la reiteración de este tipo de eventos ha llevado a las compañías mineras a aumentar de manera significativa sus inversiones en tecnologías e instalaciones para mejorar sus niveles de seguridad, con foco en la

IMPUNIDAD
En la industria alegan que existe impunidad ante estos actos delictuales.

prevención". Además, las empresas han debido implementar cambios como "evitar labores nocturnas de riesgo o hacer operaciones simultáneas para acompañar y facilitar la trazabilidad de sus productos". En la misma línea, Riesco indica que las compañías mineras han adoptado medidas para incrementar la seguridad en sus faenas.

"Siempre las medidas de las empresas estarán destinadas a proteger y garantizar la integridad de las personas, de sus trabajadores y colaboradores. No tienen por qué arriesgarse a repeler, ni menos intervenir en las investigaciones y persecuciones posteriores; esto último es labor del Estado y, hasta ahora, ha sido muy deficiente en esto", asegura.